

COLI

ber: colibris propiamente tales, y pájaros-moscas, cuya diferencia consiste en que los primeros tienen pico encorvado, y los segundos recto.

Cólica: s. f. Med. enfermedad que consiste en un dolor agudo que se siente en los intestinos y ocasiona violentos vómitos y cursos.

Colicano: adj. dicese del caballo ó del animal que tiene la cola con cerdas ó pelos blancos.

Cólico: adj. anat. que tiene relacion con el cólon.—**ARTERIAS CÓLICAS:** tres arterias, una superior que se dirige al meso-cólon transversal, otra media al meso-cólon lumbar derecho, y otra inferior oblicuamente á la rejion inferior del cólon.—**EPIPLOON GASTRO-CÓLICO:** porcion de peritoneo que se estiende á manera de delantal, pasa por delante de los intestinos delgados, y se acorta mucho por la distension del estómago y del cólon. Consta de dos hojas, una superficial y otra profunda.—**LÓBULO CÓLICO DEL HIGADO:** la porcion de esta viscera que está en relacion con el cólon.

—Med. adj. s. se designan con este nombre, no solamente los dolores que tienen su asiento en los intestinos delgados, sino tambien todos los que afectan á las demás vísceras del abdómen. En el lenguaje comun se llama cólico á todo dolor vivo que se hace sentir en el vientre y que se repite con mayor intensidad despues de haber estado como acallado durante cortos intervalos.—**CÓLICO DE PLOMO,**

COLI

SATURNINO, DE PINTORES: cólico producido por la introduccion del plomo, bajo distintas formas en las vías digestivas.—**CÓLICOS NEFRÍTICOS:** dolores producidos en los riñones por la presencia de cálculos.—**CÓLICOS NERVIOSOS:** dolores que tienen su asiento en la membrana mucosa intestinal.—**CÓLICOS UTERINOS:** dolores vivos en la espalda, caderas y rejion hipogástrica, que se observan en las dismenorreas.

—Quím. adj. se designa con este nombre un ácido cristalino, blanco, de sabor muy azucarado, soluble en agua hirviendo, que se descompone por la destilacion en seco. Se obtiene precipitando por el sub-acetato de plomo una disolucion acosa de extracto alcohólico de bilis, y se distingue del colínico en que contiene ázoe.

Colicorto: adj. dice del animal que tiene la cola corta.

Colicuable: adj. lo que es capaz de colicarse.

Colicuacion: s. f. accion de colicular ó colicularse.—Su efecto.

Colicular: v. a. derretir, desleir ó hacer líquida alguna cosa. Usase tambien como recíproco.

Colicativo: adj. lo que colicúa ó se colicúa.

—Med. **DIARREA COLICUATIVA:** la que se observa en algunas enfermedades, y especialmente en la tisis pulmonar.—**SUDOR COLICUATIVO:** el que se presenta en la tisis pulmonar.

Coliemia: s. f. Med. afeccion que tienen por causa

COLI

la mezcla de la bilis con la sangre.

Colífero: adj. se aplica al ovario de ciertas plantas cuando tiene cuello.

Coliflor: s. f. Bot. especie de planta del género col y de la familia de las crucíferas, notable porque al entallearse echa una piña compuesta de diversas cabezuelas ó grumitos blancos, que se comen cocidos y condimentados de diferentes modos.

—Med. pl. escrescencias poco voluminosas, semejantes en su forma al vegetal que les da nombre, y que tienen por causa la sífilis inveterada, y muy rara vez la reciente. Son arracimadas y con pedúnculos.

Coliforme: adj. Zool. dicese del protórax de los insectos, cuando es corto, angosto y menos perceptible que las demás partes del tronco.

Coligacion: **Coligadura,** **Coligamiento,** **Coligancia:** s. accion de coligar ó coligarse.—Su efecto.—Union, trabazon ó enlace de unas cosas con otras.—Correspondencia, conexión.

Coligar: v. a. unir, ligar una ó varias cosas á personas con otra ú otras.—r. confederarse, ponerse de acuerdo varias personas, partidos ó gobiernos para obrar unánimemente, dirigiéndose á un mismo fin.—Trabarse, ligarse, enlazarse, corresponder unas cosas con otras.

Coligny: (GASPAR DE) mariscal de Francia, señor de Chatillon; acompañó á Carlos VIII y Luis XII á Italia, y combatió en Aguadell y en

COLI

Mariñan; nombrado teniente general del ejército francés en España, m. yendo á socorrer á Fuenterrabia en 1572.

—Nació en el año de 1517, y murió en 1572. Fué educado en la religion católica, nombrado mariscal de Francia por Francisco I, y almirante por Enrique II. Despues de la muerte de este principe, se retiró de la córte, abrazó la reforma religiosa, tomó el mando del ejército protestante en las guerras civiles de 1562; perdió la batalla de Dreux contra el duque de Guisa, y asistió á las de Jarnac y Moncontour. Habiéndose presentado de nuevo en la córte, se le recibió favorablemente; pero el 24 de Agosto de 1572, fué una de las primeras víctimas de la matanza de San Bartolomé.—**ODET COLIGNY:** cardenal arzobispo de Tolosa, n. en 1515, y m. en 1571; abrazó la reforma, fué borrado de la lista de cardenales por Pio IV, se distinguió en la batalla de San Dionisio, y se vió obligado á huir á Inglaterra, donde m. envenenado por uno de sus criados.

Coligrueso: adj. se aplica al animal que tiene la cola gruesa, y tambien á la persona ó animal de cuello grueso.

Colilla: s. f. vulg. punta de cigarro.

Colima: Geog. Méjico: nombre del cuarto Estado de la República Mejicana, el cual se halla comprendido entre los 18° 33' 13" y 19° 27' 9" de latitud Norte, y los 4° 12' 34" y 5° 33' 20" de longitud O. E. del Meridiano de Méjico.

Aspecto físico.—El territo TOMO III.—47.

COLI

rio del Estado se encuentra rodeado de aneas y profundas barrancas y escarpados cerros, como los del volcán del nombre del Estado, el nevado de Zapotlán el Grande y las montañas de *San Diego, Noria, Ixtlahuacan, Pizila y Bufa*. En tan pequeño territorio hay preciosos valles y deliciosas planicies, cuyo fértil terreno y exuberante vegetación forman un país enteramente rico para la agricultura.

Comercio.—El comercio es mejor que el que se hace por los puertos de Acapulco, Puerto Angel, Salina Cruz, Soconusco y otros del litoral de nuestras costas en el Océano Pacífico; y lo prueba los rendimientos de derechos aduanales, los cuales comparados, dicen que el comercio de Colima con el exterior, es cuádruplicado, quizá, que el que se hace por los indicados puertos, pues la aduana rinde por imposiciones fiscales de arancel, de 900 á 1.000,000 de pesos anualmente.

Una parte de los buques extranjeros que llegan al Manzanillo, son procedentes de Alemania, porque el comercio por mayor en la capital del Estado, está en poder de los naturales de aquella nación, que vienen constantemente á radicarse á la ciudad mencionada.

El comercio por mayor y menor en los diversos ramos que lo constituyen y su movimiento general apreciado el consumo, debe valuarse en 8.360,000 pesos anualmente y la moneda en circulación en 1.500,000 pesos.

COLI

Costas, puertos, bahías, ensenadas, canales, puntas, barrancas é islas.—La extensión de sus costas bañadas por las aguas del Océano Pacífico es de 146 kil. desde la desembocadura del *Maravasco ó Chalapa*, poco más adelante de la "Peña Blanca," á la desembocadura del *Pantla*, más abajo de la "Boca de Apiza" y próxima á la ensenada de San Telmo.

Su único puerto, habilitado para el comercio de altura ó con el extranjero, es el del Manzanillo, en el cual está establecida la aduana marítima, cuya oficina pertenece al Gobierno de la Unión; detada con un administrador, un contador, vista, alcaide, oficiales, escribientes, comandante de celadores, celadores, patron de la falúa y bogas. Sus productos anuales en beneficio de la hacienda federal, deben estimarse por término medio en poco más de un millón de pesos.

Dos son las bahías y ensenadas que realmente le pertenecen y que pueden considerarse bajo los dos aspectos, divididas ambas por la punta de la *Audiencia*: la del N. denominada "Santiago" y la del S. "Manzanillo;" ambas tienen una extensión de 48 kil. cuadrados, ó poco más la última. Su fondo es desde un metro hasta 45 y 50: su abrigo es bueno, ménos por la parte del N. O., que no son tan amparadas.

El único canal que hay es el de Cuyutlan, que se encuentra en construcción, y que se desprende desde el punto de la Armería, en el río, á la la-

COLI

guna; su extensión es de 12 kil. 8 metros cuadrados de sección, lo cual produce una alimentación diaria de 250,000 metros cúbicos de agua del río Armería, Tuscacuesco ó Nahuálpa.

A la que puede llamarse punta, es á la parte de tierra saliente entre las bahías ó ensenadas de Santiago y Manzanillo, y que como hemos manifestado se nombra la *Audiencia*.

El puerto del Manzanillo se halla situado á los 19° 6' 13" de lat. N. y los 5° 22' 45" de lonj. al O. del mer. de Méjico, de clima excesivamente cálido y húmedo, y un tanto enfermizo en la estación de las lluvias, siendo casi endémicas las calenturas intermitentes que llaman *frios*, y raramente la fiebre amarilla.

Las dos ensenadas ó bahías tienen una propia entrada; su fondo es de arena blanca y fina, y en sus inmediaciones hay pequeños ríos, escelentes aguajes, caza, maderas y poblaciones inmediatas que surten de algunos víveres al puerto y buques que llegan á la carga y descarga; logrando las haciendas inmediatas tener un lugar de consumo de sus ganados vacuno y de cerda.

En la prolongación de las costas del Estado se hallan las barras de Apiza, formadas por el Pantla y Tuxpan; la de los Pascuales por el Armería y la de Chacala ó Maravasco.—Las Islas conocidas por San Benedicto y el Socorro, situadas al Océano Pacífico y denominadas de Revilagigedo, que pertenecen al

COLI

Estado, han sido reconocidas por el ingeniero y estadista Longinos Banda, y según su juiciosa opinión, son de origen volcánico por levantamiento. En ellas hay basalto, pórfido, traquita, obsidiana, pomez blanco y negro, peperina y arena menuda.

La del Socorro es abundante de vegetación, de agua y pastos; y ambas, según el mismo señor Banda, son muy apropiadas para el establecimiento de una colonia presidencial, á donde podían destinarse los criminales, y abolirse la cruel é inmoral pena de muerte.

Division.—El Estado está dividido para su régimen interior en dos partidos, que se llaman *Colima y Villa de Alvarez*: las municipalidades son 7: las ciudades 1: las villas 1: los pueblos 11: las congregaciones ó grandes rancherías 88: las haciendas de labranza y cría de ganados 29 y 225 ranchos.

La capital es la ciudad de *Colima*; su población es de 23,579 habitantes.

Extensión.—7,136 kil. cuadrados. Su mayor longitud de E. á O., desde los cerros de Pantla á la punta de Maravasco, es de 126 kil. y su máxima latitud de N. á S., es de 98 kil.

Historia.—Colima fué un antiguo reino independiente á cuyo soberano estuvieron subordinados los caciques de *Auitlan, Xicotlan y Zanilan* (hoy Sayula), como lo estuvieron los gobernadores de *Acatlan, Amecan, Amalquepan, Coaitan, Chacalan, Est-*

COLI

huchimiles, Techaluta, Xiquilpan y Zacoalco.

Los puntos mencionados con sus demarcaciones, y abarcada la monarquía colimense, hacen comprender que su estension territorial era mucho mayor que la que hoy disfruta como Estado de la Federacion Mejicana, puesto que en sus confines se hallaba comprendido *Zacoalco* que dista de Guadalajara, capital del Estado de Jalisco, 75½ kil. que de la capital del reino á *Zacoalco*, la distancia era, como hoy, de 182 y que á *Xiquilpan* se cuentan 234 kil.

Peró se hizo sentir la férrea mano de la conquista castellana, y el pueblo que había sabido conservar su autonomía, librándose de la dominación azteca y tarasca, fué avasallado al poder español por Gonzalo de Sandoval en 1521, y sometido á los nuevos señores como todo el territorio de Anáhuac.

Consumada la sumision á autoridad conquistadora, y asentadas en la demarcacion algunas familias españolas, en 1522 se declaró el territorio alcaldía mayor, con sujecion á la provincia y obispado de Michoacan; marcándose sus límites por el N. con *Tuscacuesco*; por el E. con la jurisd. de *Zapotlan el Grande*; por el S. con *Motines* [*Cochahuayana*], y por el O con *Auitlan* y puerto de *Navidad*, en el nuevo reino de Galicia (*Jalisco*).

Los pueblos que el gobierno virreinal dejó sometidos á esta alcaldía mayor, fueron: *Almoloyan, Comalá, Coxitlan, Cochimatlan, Auitlan.*

COLI

Guexalapa, Ixtlahuaca, Nahualapa, Tecoman, Tomalá, Tetolmaloyon, Xuhua, Xilotlan, Zacualpa y Zinacantepec.

Poco después se declaró provincia junto con el corejimiento de Jilotlan y sujeta á la intendencia de Guadalajara hasta 1823. En 1824 y en virtud de la constitucion general, sancionada y promulgada en ese año, se consideró territorio de la Federacion, y subsistió bajo tal carácter hasta 1836, en que por decreto de 30 de Diciembre, se agregó al departamento de Michoacan, del que pasó á formar un distrito: en 1846 tornó á ser territorio sometido á la jurisdiccion del gobierno general, y por la Constitucion de 1857 quedó confirmada la declaratoria del Estado libre, soberano é independiente en lo que hace á su réjimen interior y parte integrante de la Federacion Mejicana.

Industria.—La industria colimense se estiende á la hechura de zarapes, frazadas, rebozos, cintas, sombreros corrientes de lana y de palma; construccion de muebles muy finos, de caoba, cedro y otras bellísimas maderas; hechuras de hermosas cajas para guardar ropa, de la odorífera madera de linaló, cuyas cajas se exportan para los mercados europeos donde se venden á un alto precio; se fabrica jabon, loza corriente, aceite de coco y de cayaco, aguardiente ó vino de coco, aguardiente de caña, azúcar, panela ó piloncillo, y se elabora tabaco, producido en los te-

COLI

rrenos del Estado, del que se hace regular consumo entre las clases pobres de la sociedad. El curtimiento de pieles y la hechura de zapatos corrientes vienen á aumentar los recursos de la industria, y más que todo la industria salinera.

Justicia y administracion.

—En la capital del Estado se halla establecido un juzgado de distrito, con sujecion al tribunal de Circuito de Guadalajara, capital del Estado de Jalisco, un promotor fiscal y un escribano de diligencias. Hay un jefe de Hacienda Federal y los empleados de las rentas del timbre y correos.

Los juzgados de primera instancia son dos: el de la capital y el de la Villa de Alvarez.

El Estado cuenta con el puerto del Manzanillo, distante 123 kils. de Colima; tiene una espaciosa, cómoda y amparada bahía: en el puerto se encuentra establecida una aduana marítima, la cual hace el despacho del comercio con el exterior y el de cabotaje.

Límites.—Por el N. y parte del O. el Estado de Jalisco; por el E. y parte del N. el propio Estado; por el S. y S. E. con Michoacan de Ocampo, y por otra parte del S. y el O., el Océano Pacífico.

Poblacion: 65,827 hab.
Poderes.—Los diputados al Congreso de la Union son 2 y 2 los senadores.

Componen la lejislatura del Estado 7 diputados propietarios y sus suplentes.

COLI

El poder ejecutivo está depositado en un gobernador y su secretario.

El jefe político es uno, y uno el subprefecto de la Villa de Alvarez y 2 secretarios.

Hay una tesorería general del Estado y dos administraciones de rentas.

Reino animal.—De los animales feroces y selváticos se encuentran en los montes de la Magdalena y los palmares de Cualata y Cualatilla, municipalidad de Manzanillo, el tigre corpulento y feroz; en las lomas de Comalá, el lobo; el leopardo en las faldas del volcan; por todas partes el coyote, gato montés, huinduri, tejon, tlachachi, tesma, zorra, puerco espin y el jabalí.

De los de caza, se encuentran la liebre, el conejo y el venado.

En cuanto á las aves silvestres y de caza, se halla la gallina y pavo montaraz, el faisán negro, al que llaman chochó, la chachalaca, las tórtolas, torcazas, palomas, codornices y perdices.

Entre las cantoras, como el ruiseñor y la calandria, se encuentra el cuilacochi, el jilguero y el bellissimo dominico.

De las parlantes, el loro, la cotorra, el periquito, la catarina, la guacamaya y el gonzalo con su vistoso plumaje azul, amarillo, color de oro y encarnado.

De las domésticas, la gallina, el pavo, la paloma ó pichon, y el pato.

De las acuaticas, el pichi-ché, la cigüeña, el flamenco,

COLI

coco y diversas clases de garzas blancas, morenas y de color de rosa.

Entre las de rapaña se encuentran la aguililla, el gavilán, cernicalo, hurraca, lechuzza, zopilote, teocolote, y el torde, que tanto daño hace á las sementeras de maíz y trigo.

El ganado vacuno de lana, pelo y cerda, es de regular calidad, aunque no muy corpulento; el mular, caballar y burral, de pequeña estatura, regular estampa y buena cascadura, si es de las haciendas del E. y del N., y al contrario si son de las inclinadas al S. y al O.

Abundan los reptiles, los insectos y algunos dañinos como el alacran, la araña, tarántula, cientopíes, vinagrillo y salamanquesa, y la lagartija, cuya mordedura es fatal.

La pesca en la laguna de Alcuzaque y en los ríos es abundante, como lo es la que se efectúa en las costas, distinguiéndose entre los peces el guachinango ó pargo, la lisa, el mero, la sardina, la abuja de paladar, el dorado, la anguila, la langosta, el camarón y el pulpo.

Cruzando por las costas y ensenadas, se ve el tauro, la tintorera y la tonina.

Se halla tambien en el Estado la abeja colmena, la abeja real ó montaraz y el gusano de seda que se acomoda bien al clima y que da muy buenos resultados.

Reino mineral. — En esta parte casi no figura el Estado que nos ocupa, pues solo sabemos que existe hierro en los cerros de Pizila: en las lo-

COLI

mas de Comalá y Juluapan cobre y plomo, azufre, alumbre y nitro en algunos puntos. No léjos del puerto del Manzanillo, y cerca de la ensenada de San Telmo, se nos ha informado que hay excelentes vetas de carbon de piedra, cuya calidad es suprema, elemento que pudiera explotarse y esportarse por el indicado puerto.

Reino vegetal y agricultura. — En los montes y bosques del Estado se encuentra la caoba, el cedro, granadillo, tampinceran, palo de fierro, palo maria, primavera, parota, guayacan, ébano, bálsamo y el bellissimo y odorífero linaloé.

Sus maderas tintóreas son: el palo amarillo, el brasil y el campeche.

Entre las gomosas y resinosas se encuentran el copal, el pino de trementina, el hule ó caucho, el zapote que produce el chitle ó chiele, el mangle con su goma, y el mezquite con la suya, que es igual á la arábica.

Entre la familia de las palmeras se encuentra el cocotero, que produce los cocos, la rica y sabrosa tuba, y aguardiente ó vino de propio coco; el cayaco ó coquito de aceite; el coacoyul, coquito muy pequeño casi esférico y oleoso; la palma real, la palma cana y la del esquisito dátíl.

Sus principales frutas son: la naranja, lima, limon real, cidra, toronja, mamey colorado, chico ó zapote, chirimoya, anon, hilama, tamarindo, zapote amarillo, papaya, ciruelas de varias especies, jocuixtle, ginicuil, membrillo,

COLI

granada, uva silvestre, guayaba, el plátano de distintas clases, sandías y melones.

Entre los granos de primera necesidad se enumeran el maíz, frijol y arroz, los cuales se producen en grande escala, para el consumo y la extracción. Entre sus plantas odoríferas, tintóreas medicinales y oleosas, se encuentran la vainilla, yerba luisa, yerba limon, el añil, la manzanilla, el hinojo, zarzaparrilla, zazafras, ajonjolí, comino, culantro, anís, el cacahuete, la chia y el ajonjolí.

El café es una de las primeras producciones agrícolas del Estado; hoy sus plantíos son estensos, y según informes que se nos han ministrado, son de catorce á diez y seis los lugares en que se cosecha, llegando el número de arbustos á 186,240, y la producción en grano á 3,724 quintales, cuyo valor monta á poco más de \$150,000. La calidad es tan suprema que se compara con el café de Arabia, y especialmente el de Moka que es el calificado como el más supremo. Tambien se produce y cosecha, aunque en muy corta escala, el cacao, y es tan bueno como el Tabasco y Sononusco.

Su flora es bellissima, contándose en ella el clavel, la rosa de castilla, la de jericó, el jeráneo, plumbago, hortensia, camelia, laurel rosa ó delfa, jazmín y otra multitud que sería difuso enumerar, sin que deje de acompañar á esta esquisita flora el laurel, mejorana, artemisa, ruda, albahaca y otras plantas aromáticas que enriquecen las

COLI

macetas de las señoras y pequeños jardines.

Ríos. — Los principales son: *Tuxcacuesco ó Ayuquila*, que en el Estado es conocido bajo los nombre de *Nahualpa* y *Armería*; nace en el Estado de Jalisco, atraviesa el de Colima y desagua en el Océano Pacífico por la "Boca de los Pascuales," después de un curso de 293 kil.: el *Tuapán ó Cohuayana*, tiene su origen en el propio Estado de Jalisco, y desagua en el mismo Océano por la "Boca de Apiza," después de correr un trayecto de 252 kil.: el *Marabasco, Marabasto ó Chacalpa*, se forma en Jalisco y desagua en el Pacífico por la barra de "Navidad" después de haber cruzado 123 kil.: el *Panlla*, nace en el distrito de Coalcomán, del Estado de Michoacán de Ocampo, y desemboca en el punto llamado "Estapilla;" cuenta además con los ríos: *Ajuchitlan ó Sochitlan*, el *Colima*, el *Comala*, el *Salado* y el de la *Huerta*; recibe el *Tuapán* como tributarios, los de *Mazamilla, Zitaenarillo, Cobiones, Ahuejollo, Zapotitlic, Atentique, Platanar, Beltran, San Marcos, Conejo*, y algunos otros y varios arroyos de consideración.

Hay así mismo varias lagunas, distinguiéndose dos de ellas: la de *Cuyutlan de los Cañmanes* y la de *Alcuzaque*. En las orillas y cercanías de la primera hay más de 1,500 pequeñas fábricas de sal llamadas *pozos*.

Salinas. — Las salinas del Estado son: la de *Cuyutlan* (es la mayor), *Cualata, Cualatilla, Pascuales, San Pan-*

COLI

taleon, Guazango, Guayabal, Vega y Carrizal: en ellas se cuentan de 1,200 á 1,300 pozos (término provincial), ó pequeñas fábricas de elaboración de esta materia de primera necesidad, y el producto general de estas salinas es de 120,000 á 130,000 cargas anualmente, las que en su mayoría se estraen del Estado para el interior del país, donde tiene salida preferente en todos los mercados por la buena calidad de la sal. Suponiendo que no lleguen los productos más que á 100,000 cargas y que el precio menor sea el de 4 pesos por carga, resulta que rinde el ramo para el Estado 400,000 pesos y que en el interior monta á 1,500,000 las ventas de este efecto.

Terrenos, montañas y volcanes.—En el Estado, el terreno vejetal presenta diversos caracteres bien pronunciados por sus colores bermejo, rojo, negro, blanquisco ó ceniciento; pero en lo general es de algun fondo y sumamente fértil, elevándose gradualmente desde las costas, con dirección al Oriente, hasta los cerros donde se le ve ya cortado por algunas pequeñas cordilleras que se extienden hácia el N. E. y S. E. y en las cuales figuran las lomas de Comalá, Agua Hedionda y Tecolapan, y los cerros de Pizila y Julnapan, cuyas cumbres nada tienen de gigantes elevaciones, pues apenas cuenta con una altura de 900 á 1,100 metros.

Las elevaciones más considerables y que pueden tenerse como montañas de segun-

COLI

do y tercer órden son: los cerros del Centinela, Rinco de Almoloyan, San Diego, Ixtlahuacan, La Noria Pizila, Las Buñas, Julnapan y Mamey.

El volcan de Colima, que corresponde á la clase de los igneos, se halla situado entre los 19° 30' 31" de lat. N. y los 5° 34' 55" de lonj. Occ. del mer. de Méjico, con una elevación de 3,658 met. sobre el nivel del Océano Pacifico y á la distancia de 31½ kil. de la ciudad capital del Estado.

Ha efectuado sus erupciones más ó menos grandes desde tiempo inmemorial, y más repetidas desde 1870, pero siempre aterradoras para los habitantes; y tanto más, cuanto que en todas direcciones se notan las corrientes de lava, las inmensas cantidades de peperina, la almendrilla basáltica de cinerita y las traquitas de diversas clases; indicios inequívocos de sus primeras erupciones fueron de esas que todo lo atropellan y sepultan: sin embargo, en las últimas no se han lamentado desgracias, y se debe esperar que no sean tan formidables en lo sucesivo, puesto que las materias arrojadas no han sido más que arenas calcinadas, pómez y cinerita.

Vías de comunicacion.—Está en comunicacion telegráfica con la capital del país por medio de Guadalajara; y por ese mismo punto con algunas ciudades del Interior y próximamente por la vía férrea. Hay una administracion principal de correos, dos estafetas y cuatro ajencias.

COLI

Division territorial y censo del Estado de Colima.

| Partidos | Municipalidades | Habitantes | Total |
|------------------|-------------------------------------------------------------------|------------|--------|
| Colima | Colima, sus congregaciones, haciendas y ranchos.... | 38,428 | |
| | Coquimatlan, con idem, idem, idem. | 4,025 | |
| | Tecomán, con idem, idem, idem. | 3,746 | |
| | Ixtlahuacan, con id. id. id. | 3,118 | |
| | Manzanillo, con id. id. id. | 4,044 | 53,361 |
| Villa de Álvarez | Villa de Álvarez con sus congregaciones, haciendas y ranchos..... | 8,790 | |
| | Comala..... | 5,676 | 12,466 |
| | Total general..... | | 65,827 |

NOMBRE DE LOS PUEBLOS DEL ESTADO.

Álvarez Villa de, (Almoloyan, Almoloayan, Almoloacan); Cautan; Caxitlan; Coahuayana Pueblito de; Coahuayana Ranchitos de; Coahuayana Plaza de; Colima; [Coliman]; Coquimatlan; (Coquimatlan); Chacila; Ixtlahuacan; Joaquin San; Jolotan; Julnapa; (Xolapa); Sinacamilán; Suchitlan; Tecoman; Tepames; Valenzuela; Zacualpan.

Colima: Geog. Méjico, ciud. cap. del Est. de su nombre; residencia de los tres supremos poderes del Est., tesoreria general, administracion de rentas, jefatura política del part., ayuntamiento, juez de distrito, promotor fiscal, jefe superior de hacienda, administracion de la renta del del timbre, idem principal de

correos, juzgado de primera instancia y del registro civil.

Se halla situada á la márgen izquierda del rio de su mismo nombre, á los 19° 11' 45" de lat. N. y los 4° 34' 27" de lonj. Occ. del mer. de Méjico, de clima cálido, pero muy sano, con 23,579 hab. que hablan los idiomas, castellano, francés, inglés, y alemán.

Fué fundada en 1522 por el conquistador Gonzalo de Sandoval. En 1554 Felipe II le dió el titulo de villa, bajo la denominacion de Santiago de los Caballeros: en 1824 fué agraciada con el titulo de ciudad por el soberano Congreso Constituyente. Sus calles de E. á O. son rectas, empedradas; con aceras enlozadas y muy limpias. Cuenta con dos plazas, la de armas ó principal, y la de bellissimo jardin Núñez. Sus edificios relijio-

COLI

son: la parroquia, é iglesia de la Merced; en otro tiempo contaba con el Beaterio la iglesia de Jesus y San Juan de Dios. Tiene el palacio de los Poderes del Estado, la cárcel, y un teatro.

Esta ciudad dista de la capital de la República 732 kil., 444 de Morelia, 276 de Guadalajara y 117 kil. del puerto del Manzanillo.

Colimacion: s. f. línea de óptica que se supone atraviesa por las dos pupilas de un gráfico cuando se mira un objeto.

Colina: s. f. collado ó altura pequeña de tierra.

Colinabo: s. m. Bot. especie de berza de hojas separadas que no forman repollo.

Colinario: adj. Bot. dicese de las plantas que crecen en las colinas.

Colínico: adj. Quím. denominacion de un ácido cristalino, que se inflama como los ácidos grasos, se descompone por la destilacion seca, y forma sales combinándose con las bases. Se obtiene tratando por el éter una sustancia resiniforme.

Colino: s. m. Bot. la col pequeña y tierna que aun no se ha trasplantado.

Colinsia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las escrofularias, compuesto de seis ó siete especies, que se cultivan en los jardines europeos, por la belleza de sus flores.

Colinsonia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las labiadas, compuesto de siete ú ocho especies americanas, de tallos rectos, casi sencillos, guarnecidos de

COLI

hojas anchas, aovadas, dentadas lampiñas y opuestas, y de flores de color amarillo intenso: se cultivan en los jardines botánicos europeos.

Colipa: (SAN FRANCISCO) Geog. Méjico, pueb. del cant. de Misantla en el Estado de Veracruz Llave: antes fué hacienda del propio nombre: los indjenas la compraron á sus poseedores: está situado de S. á N. en un plan pedregoso á orillas del Río Maquilmanapa, bastante caudaloso en tiempo de lluvias y se divide en cinco brazos. Linda, segun sus títulos, por el E. con los terrenos de la hac. de Santa Bárbara, en el punto llamado las cabrillas; por el O. con el arroyo del Huso, á 16 kil. de Misantla; por el N. con las turbas de la hac. de San José Buenavista y por el S. con la demarcacion de Juchique y pueblo de Yecoatla.

Su clima es cálido y enfermizo, porque en la estacion de las lluvias se forman pantanos que suelen rodear la poblacion.

En los rios de Maquilmanapa y Yeguascalco se pesca el bobo y el camaron.

El carácter de sus moradores es sencillo y afable; sus diversiones favoritas, los bailes y las carreras de caballos.

Segun se nota en los títulos de este pueblo, antiguamente tuvo en sus inmediaciones dos pueblos, llamados Hnehuatepec y Cuacoatlán, pero ambos han desaparecido, y no se hallan vestigios de su existencia. En la parte superior del cerro de los Atriscos, se ven los cimientos de fábricas antiguas, figurando una de

COLI

ellas una plaza de armas; en lo espeso del monte y á largas distancias se encuentran algunos nichos de cal y canto, abiertos unos y cerrados otros y se infiere fueron sepulcros.

La poblacion es de 1,530 hab.

Colir: adj. s. m. empleado ó funcionario público de la China, que tiene derecho de hacer visitas domiciliarias á todos los que viven en su distrito ó demarcacion.

Coliridianos: adjs. m. pl. Rel. sectarios del siglo IV, que tributaban un culto supersticioso á Maria, adorandola como divinidad. Dióseles este nombre á causa de una torta que las mujeres de la Arabia ofrecían á Maria en un dia señalado de cada año, persuadidas de que tenia como diosa, el poder de alimentar á los hombres.

Colirio: s. m. Farm. preparacion medicinal que se pone en contacto con los ojos. Hay varias clases de colirios, segun el principio que en ellos domina, así es que se dividen en emolientes, astrincentes, escitantes, irritantes y narcóticos.—Los antiguos daban este nombre á los medicamentos que tenían una forma cilíndrica y se adelgazaban por uno de sus extremos.

Colirita: s. f. Miner. hidrosilicato de alumina, de apariencia gelatinosa, semitransparente, semejante á un pedazo de hielo, de brillo vítreo-resinoso y fractura concóidea.

Colisa: s. f. Mil. armazon sobre la cual se monta todo

COLM

cañon giratorio.—El mismo cañon que tiene la antedicha circunstancia.

Coliseo: s. m. teatro destinado á las funciones públicas de diversion, como tragedias, comedias, dramas. Trae su origen del anfiteatro de Roma, llamado *Coloseo*, segun unos por sus colosales dimensiones, y segun otros porque delante de él había una estatua colosal de Domiciano.

Colision: s. f. accion de ludir y rozarse.—Su efecto.—Aplicase metafóricamente á la pugna entre intereses ó afectos encontrados, y tambien á la lucha ó choque material entre fuerzas opuestas.

Coligante: adj. s. Jurisp. el que litiga en compañía de otro.

Colitis: s. f. Med. inflamacion de la membrana mucosa del intestino cólon, que puede ser aguda, crónica é intermitente.—**COLITIS AGUDA:** la que se designa por algunos autores con el nombre de disenteria.—**COLITIS CRÓNICA:** inflamacion crónica del intestino cólon, conocida tambien con el nombre de diarrea.—**COLITIS INTERMITENTE:** flegmasia intermitente más ó ménos intensa, de la membrana mucosa del intestino cólon.

Coljiac: s. m. especie de brazal, manopla ó guante largo usado por los Turcos; cubre la mano hasta el codo, y sirve tambien para evitar los golpes de arma blanca dirigidos á la cabeza.

Colmadamente: adv. con colmo.—met. con mucha abundancia.

Colmar: v. a. llenar al-

COLM

guna medida, de modo que lo que se echa en ella esceda de su capacidad, y levante más que los bordes del vaso en que se contiene.—LLENAR, hablando de cámaras ó trojes.—met. prodigar, dar con abundancia, y así se dice: *colmar de caricias, de riquezas, de honores.*

Colmena: s. f. especie de vaso de 55 á 61 centímetros de altura, y de unos 22 poco más ó menos de diámetro, hecho generalmente de corcho, madera ó mimbres embarrados, que se destina para habitación de las abejas, á fin de que fabriquen allí sus panales.—met. la casa bien provista.

Colmenar: s. m. el paraje ó lugar donde están las colmenas, resguardadas de los animales dañinos, con un cercado de paredes.

—Biog. ALVAREZ DE COLMENAR: historiador español del siglo XVIII: *Anales de España y de Portugal; Delicias de España y de Portugal.*

—Geog. España: villa de 1,500 hab., sit. en la prov. de Málaga, á 16 kil. de la capital y 62 de Granada. En ella se ven algunos restos de los castillos árabes.—COLMENAR DE OREJA: villa de 1,100 hab. sit. en la prov. de Madrid, á 29 kil. de la capital y 4 de Chinchón.

Colmenares: [DIEGO DE] Biog. historiador y anticuario español; m. en 1651: *Historia de Segovia; Compendio de las historias de España.*

Colmenero: adj. s. el que tiene colmenas y el que cuida de ellas.

Colmillar: adj. lo que pertenece á los colmillos.

COLO

Colmillazo: s. m. golpe dado ó herida hecha con los colmillos.

Colmillo: s. m. diente agudo y fuerte colocado en cada uno de los lados de las hileras que forman los dientes incisivos, entre el último de éstos y la primera muela.—Cada uno de los dientes agudos que salen de la boca del jabali, elefante, etc.

Colmilludo: adj. se dice de la persona ó animal que tiene grandes colmillos.

Colmo: s. m. la porción que sobra de la justa medida de grano, harina ó cosas semejantes, y sobresale en el vaso en que se mide, formando copete ó monton.—met. complemento, término de alguna cosa.—fr. fam. LLEGAR A COLMO ALGUNA COSA: llegar á lo sumo, á su última perfección. Con negación es más usado.

Colna: Mit. divinidad fabulosa de los Escandinavos, considerada como protectora de las flores y de la primavera.

Colne: Geog. río de Inglaterra que nace en el condado de Sese; es navegable para las embarcaciones de mayor porte hasta 4 kil. más abajo de Colchester, y desagua en el mar del Norte después de 40 kil. de curso.—Río de Inglaterra que nace en el condado de Gloucester, y es uno de los cuatro que se reúnen para formar el Támesis.—Ciudad de Inglaterra, con 8,000 hab., sit. á 32 kil. al E. de Lancáster.

Colobo: s. m. especie de túnica de lino que usaron los monjes egipticos, la cual llega

COLO

ba más abajo de las rodillas, y sus mangas no cojian los codos, á fin de que estos quedasen más libres para el trabajo.

—Zool. género de insectos coleópteros tetrámeros de la familia de los lonjicornios.—Género de mamíferos cuadrumanos, caracterizado por su hocico corto, su cara desnuda, sus manos anteriores faltas de pulgar, y su cola que tan solo presenta algun copo en el extremo. Se conocen nueve especies, cinco de pelo negro ó blanco muy largo, y las restantes de pelo no muy largo y de color que varía entre el rojo vivo y el aceitunado.

Coloboma: s. m. Med. nombre con que algunos cirujanos han querido designar las heridas en que ha habido pérdida de sustancia.

Colobomeado: adj. Med. lo que ha sufrido mutilación.

Colocar: s. f. el acto de colocar.—Su efecto.—Empleo ó destino.

Colocar: v. a. poner alguna cosa en su debido lugar.—met. acomodar á alguno poniéndole en algun estado ó empleo.

Colocasia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las aróideas, cuyas especies son indijenas de Egipto y de otros países cálidos. Tienen las hojas grandes, de figura aovada y ondeadas por su márgen, carecen de tallo y sus flores son de color de rosa.

—Mit. sobrenombre de Minerva.

Colocotroni: (TEODORO) Biog. general griego y uno de los jefes principales en la

guerra de la independencia de Grecia en 1826; n. en 1769, y m. en 1843.

Colocucion: s. f. inus. diálogo ó conversacion entre dos ó más personas.—COLOQUIO.

Colocutor: adj. s. inus. cualquiera de dos ó más personas que hablan en alguna conversacion.—adj. s. m. pl. todos los que toman parte en un coloquio.

Colodra: s. f. vasija de madera en forma de barreño de que usan los pastores para ordeñar las cabras, ovejas y vacas.—Vaso de madera parecido á una herrada, en que se tiene el vino que se ha de ir midiendo y vendiendo por menor.—Jarrita de madera larga y angosta, con su asita de la misma materia, que se usa en las montañas de Burgos. Los segadores de yerba la llevan colgada del cinto con agua, y dentro una pizarra para afilar las guadañas.

Colodrillo: s. m. la parte posterior de la cabeza.

Colofanita: s. f. Miner. granate grosulario de color amarillo-oscuro y granos redondeados, en cuya composicion entran la sílice, la alumina, la cal, los peróxidos de hierro y manganeso y la magnesia.

Colofólico: adj. Quím. denominacion de un ácido que forma la base de la colofonia.

Colosona ó Colofonia: s. f. Bot. especie de resina trasparente, de color amarillento, otras veces parduzco, procedente del residuo de la destilacion de la trementina.

COLO

Se usa en Medicina para evitar la hemorragia en las heridas y en el tratamiento de los flujos crónicos. En las artes se emplea para la confección de los barnices comunes y para frotar los arcos de los instrumentos de cuerda. Llámase también PEZ GRIEGA.

=Tpos. her. hija de Erecto, rey de Atenas, á quien su padre sacrificó por la salud del Estado.

Colóidico: adj. Quím. denominación de un ácido amarillo, de naturaleza resinosa, soluble en el alcohol, poco soluble en el agua é insoluble en el éter. Se obtiene tratando la bilis por el ácido clorhídrico, y sometiendo la mezcla á la acción del calor.

Colom: Geog. isla del archipiélago Balear, prov. y part. marítimo de Menorca, de cuya capital está separada por un canal como de un tiro de pistola de ancho y poco profundo; su superficie es de 35,280 metros cuadrados.

Colombato: s. m. Quím. nombre de un género de sales formadas por la combinación del ácido colómbico con las bases salificables. Disolviendo estas sales con los ácidos sulfúrico, nítrico y clorhídrico, se precipita el ácido colómbico en forma de polvo blanco.

Colombia: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las tilíceas, tribu de las grewieas, cuyas especies son árboles que se hallan en el archipiélago de la India.

Colombia: (REPÚBLICA DE) Geog. estado federal de la América con tres millones

COLO

quinientos mil hab., que se componía antes del virreinato de Nueva-Granada y de la capitanía general de Caracas ó Venezuela. Estaba dividida en 12 depart. Se constituyó en 1819. Diez años después se dividió en tres repúblicas independientes, á saber: Colombia ó Nueva-Granada, el Ecuador y Venezuela. Ningun otro país de América proporciona al comercio tanta variedad y riqueza en producciones del reino vegetal.

Colombiano: adj. lo que pertenece á Colombia ó á sus hab.—adj. s. el natural de Colombia.

Colómbico: adj. Quím. denominación de un ácido blanco, pulverulento, insípido, inodoro, casi sin acción sobre la tintura de tornasol, y poco soluble en agua. Se obtiene pulverizando los colombatos, fundiéndolos en un crisol de plata con dos partes de potasa, disolviendo el producto en agua hirviendo, filtrando el licor y echando un exceso de ácido clorhídrico.

Colombieres [BARON DE]: Biog. uno de los capitanes franceses mas bizarros del siglo XVI; hizo en Normandía una guerra encarnizada á los Católicos, y fué muerto defendiendo á San Ló en 1574.

Colombina: s. f. Quím. cuerpo cristalino, blanco, de sabor muy amargo, soluble en alcohol hirviendo, insoluble en agua y éter. Se obtiene tratando el extracto alcohólico de la raíz de colombo por el alcohol hirviendo, y su composición es desconocida, sabiéndose solo que no contiene ázoe. Fué descubierta

COLO

esta sustancia en el año de 1830.

Colombo: s. m. Ast. constelación de la parte meridional del cielo sit. cerca de la de Capricornio.

=Bot. raíz de varias especies de plantas del género *ecóculo* y especialmente del *ecóculo palmado*, que se emplea en Medicina como tónico.

=Geog. ciudad de las Indias Orientales inglesas, capital del gobierno de Ceilan y de la prov. occidental con 31,000 hab. En 1517 fué ocupada por los Portugueses; en 1703 la tomaron los Holandeses, y la conservaron hasta 1796 en cuya época se apoderaron de ella los Ingleses.

Colomer [JUAN BAUTISTA]: Biog. jesuita valenciano, poeta y autor dramático; n. en 1740, y m. en 1807: *Inés de Castro*; *Coriolano*; *Escipión en Cartago*, tragedias en verso italiano; *Hermenejildo*, tragedia en español; *Miscelánea*; *Poesías castellanas*.

Colomo: s. m. Med. distorsión de un miembro ó ineptitud del mismo para los movimientos.

Cólon: s. m. Anat. porción de los intestinos gruesos que desde el ciego se extiende hasta el recto y puede dividirse en tres partes: **CÓLON ASCENDENTE**, que ocupa el lado derecho por delante del riñon, y se une en ángulo recto al nivel de la vejiga de la bilis con el **cólon transverso**; **CÓLON ASCENDENTE**, que está situado en el lado izquierdo; y **CÓLON TRASVERSO** que se halla en la base del epigastro y toca por sus estremidades

en los dos hipocondrios, separando el estómago de los intestinos delgados.

Colon: s. m. parte ó miembro principal del período. Llámase perfecto, cuando por sí hace sentido, é imperfecto, cuando el sentido pende de otro miembro del período. También se dá este nombre á la puntuación con que se distinguen estos miembros.

Colon: (CRISTÓBAL) Biog. é Hist. *Mejico*. Descubridor del *Nuevo Mundo*. Al paso que la historia nos ha conservado menudas noticias de hombres insignificantes levantados del polvo por un capricho de la fortuna, ha dejado oscurecerse en el olvido cuanto concierne á los primeros años de la vida de Colon. Su hijo é historiador Fernando, que mejor que nadie pudiera habernos instruido, prefirió apuntar las opiniones ajenas sin declarar la suya propia. Los primeros capítulos de la *Vida del Almirante* son, como dice un escritor moderno, una mezcla hipócrita de altivez y de filofosía, que oculta mal el deseo de dejar traslucir lo que no hay ánimo para declarar abiertamente. Nada quiso decir con certeza acerca de la patria y padres de Colon, ni aun fijar el año de su nacimiento; y las mas laboriosas investigaciones de los modernos apenas han podido dar alguna luz sobre estos puntos, por la falta casi absoluta de documentos y testimonios contemporáneos. Más de diez lugares han reclamado la honra de haber sido cuna del ilustre descubridor: Génova,